## LA CULTURA GITANA EN ALHAMA Y SU NAVIDAD

Diego Nicolás Artés Cadenas Maestro de Educación Primaria

El concepto que se tenga de la palabra cultura va a marcar las relaciones entre las distintas *culturas* que se desarrollan en un determinado lugar, por tanto, es necesario delimitar que se entiende por

dicho concepto.

Son muchas las definiciones de cultura. Considerando el uso corriente del término se entiende como el conjunto de producciones que una determinada comunidad ha generado históricamente. Esta definición, dota al concepto de un sentido estático y

Grupo de gitanos en el cerro de la Cruz (Alhama) en 1979.

de posesión, de tal forma, que se entiende desde esta perspectiva que una persona culta es aquella que ha accedido a unos conocimientos, a unos saberes y habilidades que son los productos culturales.

La cultura también se puede entender de una forma menos restringida, más amplia. En este sentido, cuando se habla de cultura, se está haciendo referencia a la manera de ser de una comunidad, al modo de cómo interpreta el mundo y se sitúa en él. Desde esta perspectiva, la cultura tiene que ver con los valores, criterios de conducta, roles sociales...etc.

Podemos decir que no tiene sentido hablar de personas sin cultura. Todos los grupos humanos han elaborado su cultura, ya que en definitiva es el conjunto de conocimientos, creencias, arte, moral, derechos, costumbres, y cualquier otra capacidad y habito adquirido por el hombre en tanto que es miembro de la sociedad.

Cada individuo es productor y reproductor de su cultura, la cual es distinta y específica, a la vez, constituye la manifestación de su identidad como grupo social cultural humano.

La palabra gitano/a procede de Egiptano, (Dícese de cierta raza de gentes errantes y

sin domicilio fijo que se creyó ser descendiente de los egipcios).

Históricamente los gitanos son originarios de la zona fronteriza entre la India y el Irán, que hablaban una lengua indoaria. Empezaron a abandonar su país de origen hacia el siglo V. Grupos de este pueblo llegaron a Europa durante los siglos XIV y XV. Actualmente algunos viven en pequeños grupos de domicilio no fijo, pero otros se han establecido de manera permanente en los barrios marginales de las ciudades. A menudo han abandonado su lengua propia para adaptar la del país pero conservando muchas veces parte del vocabulario de la antigua. Acostumbraban a casarse entre sí, lo que les da cierta unidad dentro de la sociedades se dedican generalmente al pequeño comercio